

Zeitschrift: Heimatschutz = Patrimoine
Herausgeber: Schweizer Heimatschutz
Band: 27 (1932)
Heft: 6

Sonstiges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Appenzellerkalender. Der altbekannte, nun schon im 212. Jahrgang stehende *Trogener* und der *Neue Häädler* (Heidener) im 67. Jahr haben sich mit gewohnter Promptheit wieder eingestellt und liegen allenthalben bereit, um ihren vielen treuen alten und neuen Leserfreunden mit ihrem vielseitigen Inhalte an Ernst und Scherz mit Wort und Bild wieder Freude und Genuss zu bereiten. Diese Zweiheit ist durchaus nicht etwa eine Doppelspurigkeit, denn jeder bietet, seiner traditionellen Eigenart getreu, besonderes und zwar beide nur Gutes, so dass sie einander tefflich ergänzen und einem gleich lieb werden. Die sorgfältige Zusammenstellung des erzählenden Textes unter Heranziehung bestbekannter schweizerischer und appenzellischer Verfasser für den Textteil und appenzellischer Künstler für die Illustration, der mannigfaltige Stoff aus Geschichte und Kulturgeschichte, Landschaft, Heimat, Sitte und Brauch, schweizerischer Volkswirtschaft und Technik usw. machen diese Kalender immer wieder zu einem vorzüglichen Volksbildungsmittel. Vielleicht entschliesst sich der Trogener Kalender noch zu einer etwas besser lesbaren Schrift und der Heidener tilgt seinen ihm leider seit einigen Jahren schon anhaftenden Schönheitsfehler aus, dass er den hintern Textteil mit Reklamen durchsetzen lässt. Das ist schade und beeinträchtigt den sonst guten Gesamteindruck. Diese Reklamen stören bei der Lektüre. Sie gehören an den Schluss, dort wird sie auch derjenige Leser finden, der sich um sie interessiert.

-o-

Heinrich Sohnrey. *Kunst auf dem Lande. Wegweiser für die Pflege des Schönen und des Heimatsinnes im deutschen Dorfe.* Zweite, vollständig neu bearbeitete Auflage mit sechs farbigen Tafeln und 177 Textabbildungen. Bielefeld, Velhagen & Klasing.

Das Buch hatte in seiner ersten Auflage von 1905 einen grossen Erfolg und ist auch auf S. 58 unseres ersten Jahrgangs mit besonderer Anerkennung genannt worden als ein Werk, das nicht nur am Alten hängt und es mit Liebe schildert, sondern das Zeitgemäss und Zukünftige aus der Heimatschutzgesinnung will gestalten helfen. Gerade dieser mit der Zeit fortschreitende Geist hat nach einem Vierteljahrhundert gebieterisch eine Neubearbeitung gefordert, die eine vollständige sein musste, weil eine ganze Reihe der alten Mitarbeiter aus dem Leben geschieden sind und junge an ihrer Stelle erscheinen.

Gewiss, das Buch ist für deutsche Verhältnisse geschrieben, aber für uns doch auch sehr brauchbar, wenn man es unabhängigen Geistes liest. Es ist im allgemeinen auf dem linken Flügel der Heimatschutzfront postiert; der Abschnitt über ländliche Wohnungseinrichtung der Gegenwart will nichts von einer Bauernmaske wissen, zeigt uns z. B. die praktische Küche, wie sie die Reichsforschungsgesellschaft für Wirtschaftlichkeit im Bau- und Wohnungswesen vorschlägt und eine Essküche, wie sie ornamentloser nicht gedacht werden kann, daneben gute Vorschläge für Sitzmöbel. Der Abschnitt über die Dorfkirche von Architekt Wilhelm Heilig bringt gute Beispiele wiederhergestellter alter Kirchen und vorzüglicher Neubauten. Beherzigenswert ist der Aufsatz von Gustav Wolf über Werkstoff und Farbe, in dem er sich bemüht, die Farbenfreudigkeit aus der Sackgasse herauszuholen, in die sie sich verrannt hat. Sehr eifrig hat an dem Buche Werner Linder mitgearbeitet, der verdiente Schriftführer des Deutschen Bundes Heimatschutz; von ihm finden wir Beiträge über Haus und Siedlung, über die Kunst in dörflichen Badeorten (was für uns auch von grossem Wert wäre), über Jugendherbergen in deutscher Landschaft.

A. B.

Conrad Matschoss und Werner Lindner. *Technische Kulturdenkmale.* Mit 248 Abbildungen. München, F. Bruckmann, 1932.

Dass man sich in Deutschland erfolgreich bemüht, alte Denkmäler der Technik zu erhalten, davon war schon in unserm Jahrgang 1929, S. 95, die Rede. Das Deutsche Museum in München hat zuerst auf den geschichtlichen Wert der technischen Entwicklung aufmerksam gemacht und dann mit dem Deutschen Bund Heimatschutz und dem Verein Deutscher Ingenieure zu diesem Zweck eine Arbeitsgemeinschaft gebildet, die sich später nach dem grossen Bergbaukundigen des 16. Jahrhunderts Agricola-Gesellschaft nannte. Wir lernen daraus alte technische Bauten, Einrichtungen der Metallhütte, des Bergbaus und Salinenwesens, der ländlichen Gewerbe kennen und sind immer wieder erstaunt über die Gestaltungskraft alter Zeiten gegenüber Aufgaben, die heute so selten mit warmem Herzen angepackt werden. Das Buch verwertet auch technische Kulturdenkmale aus der Schweiz, besonders aus dem Wallis: vielleicht haben wir Gelegenheit, darauf zurückzukommen.

A. B.